

Gaceta de Tenerife

OFICINAS
SAN FRANCISCO, 7

TELEFONO
NUM. 303

Año X

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

NUM. 2804

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 15

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Viernes 25 de Julio de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

Fecha memorable

El 27 de Julio de 1797

Hoy conmemora nuestro pueblo, nacido bajo los brazos tutelares del más alto cristiano símbolo de amor y perdón, una fecha gloriosa escrita con áureas letras no solo en los fastos de nuestra historia regional, sino en los más brillantes de nuestra gran Nación de estirpe legendaria que, en otras edades más felices, paseó triunfante por tierras y mares su enseña augusta.

Ciento veintidos años han transcurrido desde que nuestras agueridas Milicias abatieron en estas playas de «Anaza» al orgulloso leopardo inglés, al ser vencido y herido Sir Horacio Nelson, «a cuya voz parecía humillarse el mar dando sus olas en las playas un grito de miedo al sentirse oprimido por las pisadas de aquel coloso» vencedor en Aboukir y en cien combates, donde ciñó los laureles de la victoria que en nuestras playas no logró obtener.

Tan resonante hazaña bien mereció la Real Cédula de 28 de Agosto de 1803 que, por merced del Sr. Rey don Carlos IV de las Españas, concede los imponentes títulos de *Muy Leal, Noble e Invicta Villa Puerto y plaza de Santa Cruz de Santiago* que orgullosa ostenta, para ejemplo de las generaciones que se sucedan, esta Capital.

Hoy, invadidos por un encervante positivismo, apenas si llegamos a comprender que nuestros mayores con escasos medios militares de defensa y con un General viejo, achacosos y pusilánime, hayan arrancado la palma de la victoria a un enemigo poderoso y astuto, pero es porque nos olvidamos que esas deficiencias estaban suplidas entonces por vigorosos ideales patrios, religiosos y de fidelidad al Rey, poderosos salvavidas éstos que nunca en los trances difíciles, los hicieron zozobrar en el mar del desaliento y la cobardía, que hoy ocultamos muchas veces bajo los

vergonzosos pliegues de un sendo humanitarismo.

Los pueblos que no quieren soportar la ley de los muertos, dice un ilustre pensador, están condenados a sufrir la tiranía de los vivos. Ligados a los seres que nos preceden, todos formamos parte de esa cadena, sin solución de continuidad, que constituye un pueblo o raza. Nuestros abuelos nos han legado una herencia de tradiciones y sentimientos que son la base de la vida de un pueblo que merece nombre de tal por eso nosotros debemos velar porque se conserven, conservándolas, esas tradiciones y virtudes heredadas, no pudiendo menos de aplaudir que nuestro Excmo. Ayuntamiento, contra el impolítico voto de unos pocos equivocados, siga asociando sus glorias histórico-locales a las ceremonias graves y solemnes del culto católico, cumpliendo una promesa que en la iglesia del Pilar, el 29 de Julio de 1797, todo el piadoso pueblo de Santa Cruz de Tenerife, por boca de su Alcalde Real, Capitán D. Domingo Marreño, genuflexo jurara sobre los Santos Evangelios en presencia del Vicario eclesiástico D. Juan José Pérez González.

¡Manes inmortales de los Monteverdes, Colóns, Correas y otros ilustres patriotas que fuisteis protagonistas de la epopeya tinerifeña, que vuestras sombras gloriosas purifiquen el ambiente mezquino de nuestras discordias intestinas y que, al recordar vuestro cívico ejemplo, no perdamos nunca en las situaciones críticas la fe en los sagrados ideales que animaron vuestros pechos generosos, perdurando vuestras enseñanzas a través del tiempo por entre los hijos de este querido trozo de tierra, cobijado por la carcomida y venerable túnica de nuestra madre España!

Desde la Argentina

El festival Canario : : : de mutualidad

El sábado 7 del corriente Junio, en los salones del «Orfeón Español» de esta ciudad de Buenos Aires, se efectuó una hermosa fiesta artística y literaria en conmemoración de la fundación de la «Sociedad Canaria de S. M., Instrucción y Recreo».

En 6 años, este Centro Canario, de mutualismo y cultura, ha alcanzado tal grado de prosperidad que hoy figura como una de las más importantes instituciones mutualistas de la colectividad española y del país.

El impulso y la orientación que sus fundadores imprimieron a esta organización fue tan amplio y certero que la entidad marcha desarrollándose en plena evolución a pesar de las dificultades que tenga que vencer en su indudable magnífico porvenir.

Desde las primeras horas de la noche, la afluencia de concurrentes fue tan numerosa que se agotaron las entradas, produciéndose un molesto exceso de público que llegó a dificultar las piezas del alegre baile familiar con que se coronó esta memorable jornada de sociabilidad canaria.

Entre el variado y selecto programa destacáronse y obtuvieron merecidos aplausos, los conciertos del eximio violinista señor Isidoro Schevitz, quien con supremo dominio del arco y su acostumbrado virtuosismo interpretó magistralmente a Sarasate, Wieniawsky y Albiniz. Igualmente que la señora Hermeinda Ceballos, con su bien timbrada voz y buena escuela musical, arrancó aplausos con la interpretación del vals de Romeo y Julieta, el arrabal y la isa canaria, acompañada al piano por el joven Meléndez Larriba. Y como siempre insuperable el celebrado concertista, quien ejecutó a la perfección la Tarantella de Gottschalk.

El paroxismo de la alegría llegó cuando al son de los dulces y expresivos aires canarios, interpretados por la orquesta del maestro Pego Villa, apareció el cuadro plástico «Pelando la Pava», que trajo al ambiente un recuerdo, un suspiro cariñoso del terruño. Sus intérpretes, los jóvenes Catalina Martín y José Guillén, obtuvieron una ovación. Pero donde el recuerdo de la tierra vino a emocionarnos intensamente al público fue en el pintoresco cuadro «Una descañonada» en el que el característico contrapunto de las isas picarrescas y amorosas entre zagalas y gañanes, en la buélica jornada de la recolección del dorado y succulento «millo» arrancó exclamaciones y aplausos del más sentido patriotismo.

Tomaron parte en este cuadro las distinguidas señoritas Catalina Martín, Emilia y María Martín, Dolores Melián, Adela Ramírez, Carmen Monagan y los señores Domingo Melián, Alfredo Torres Ewar, Elias Barroso, José Fierro, Domingo Valido, Miguel Ramírez, Salvador Degado y José Guillén.

Son dignos de mencionar el distinguido pintor don Alfredo Torres Ewar, que puso la nota artística en los citados cuadros y don Domingo Melián, quien les dio vida con su guitarra y bien timbrada voz.

Por el éxito provechoso de este hermoso festival, caben los más afectuosos plácemes a la activa y entusiasta Comisión de Fiestas, a quien se debe tan brillante velada, que es un jalón más en la obra grande y fecunda de la concordia hispánica en el Plata.

Juan Domenech.
(Del «Diario de Las Palmas»)

GOBIERNO CIVIL

La llegada del «Cádiz»

En el Gobierno civil se celebró ayer tarde una reunión convocada por el Gobernador civil interino don Vicente Castro, con objeto de tratar de las medidas sanitarias que se deben poner en práctica con motivo de la próxima llegada del vapor «Cádiz».

Asistieron a esta reunión los Inspectores provincial y municipal de Sanidad Sres. Pisaca y Naveiras. Director de la Estación de Sanidad Marítima doctor Pastor, médico 2.º de la misma Pascual, Alcaide Sr. Rumeu, y los consignatarios de la Compañía de Pinillos Sres. Cabrera de las Casas y Silito.

Según nos manifestó el Sr. Gobernador, acordó aplicarse en todo su rigor, extremándolas si cabe, todas aquellas medidas sanitarias que prescribe la legislación vigente, a fin de aislar el buque y el pasaje de toda comunicación con la población, si vieran en análogas condiciones al vapor «Valbanera».

Con antelación a esta reunión, el Director de Sanidad exterior Sr. Pastor había dispuesto, en evitación de posibles contagios, que el «Cádiz» fuese fondeado frente al Lazareto, preocupándose también de que por la Inspección de Sanidad se ejerciera escrupulosa vigilancia sobre el pasaje que salte a tierra.

Subsistencias

También nos dijo el Sr. Castro que a las cuatro de la tarde se había efectuado una reunión de los representantes de sociedades que importan harinas para tratar de las exigencias del consumo de dicho artículo.

Se vio que las partidas de harinas y de trigo que se importan no corresponden a las necesidades del consumo, en cuyo sentido informará a la Superioridad el Sr. Gobernador.

Este nos añadió que proseguirá ocupándose de lo que respecta a la subsistencia, por ser asunto de verdadera importancia.

Información de la Argentina

El Gobierno argentino prohibió la manifestación que para un domingo del mes de Mayo tenían anunciada los anarquistas y sindicalistas de aquel país, que no son todos, ni mucho menos, de aquella nación.

Actualmente se observa cierta agitación que, por la mezcla de extranjeros, adquiere tona y caracteres desconocidos en otros países.

Los estudiantes argentinos han pedido que se les reduzca el número de exámenes y horas de clase.

Con tal motivo se han puesto de relieve las deficiencias y errores que existen en los centros docentes argentinos.

Los empleados del Banco presentaron su pliego de condiciones a sus direcciones respectivas, comenzando por el Español del Río de la Plata. Esta importante entidad, ante los temores de una huelga de empleados, accedió a las peticiones de los mismos que comprendían aumento de sueldo, número de horas de trabajo, garantías de estabilidad en el empleo, retiros etc., y demás la fiscalización o intervención en los acuerdos de la dirección superior del Banco por medio de delegados nombrados por los empleados.

También se declararon en huelga los barberos de Buenos Aires durante una semana; arreglándose el conflicto de los figureros elevándose el sueldo, doblando el precio de sus servicios, aunque, suprimiéndoles las propinas.

En lo sucesivo la tarifa de los barberos bonaerenses es la siguiente: pases 1.50 afilado, y 2.50 cortarse el pelo.

Como consecuencia de lo anterior, los artículos de primera necesidad se han encarecido enormemente, resultando doblemente perjudicados en aquel país los que nunca protestan.

de literato, modelador de la palabra y vastísima ilustración.

El notable jurista y orador elocuente, recibió el merecido premio de la selecta concurrencia que le oía.

Aplausos y felicitaciones que también habían oído los intérpretes de los números que antecedieron a la conferencia.

Y de cuyos parabienes participaron los miembros de «Cuba Canarias» en la persona de su joven presidente nuestro paisano y compañero en la prensa señor Tomás González Rodríguez.

Lincha ciento de un negro en la Habana

En la Habana ha ocurrido el primer caso de linchamiento.

Hace días la multitud atacó la prisión en que estaba un negro, detenido hacia algunos días por haber raptado a una joven blanca.

La multitud al negro con una cuerda por el cuello, y luego la misma cuerda fué atada a la cola de una mula, que lanzaron a galope tendido por las calles del bulvar de la Habana.

Se han registrado varios casos de raptos de niños blancos, que son atribuidos a los negros, que sacrifican a las criaturas en holocausto de un culto análogo al de Vaudou en Haití.

Los bustos de Viera y Clavijo y Galdós.

Hace algún tiempo la Asociación Canaria había encargado al notable escultor tinerifeño don Jesús María Perdigón, los bustos de los ilustres canarios don Benito Pérez Galdós y don José de Viera y Clavijo.

Comentando estas dos obras de arte, dice nuestro colega «El Día», de la Habana, lo siguiente:

«Ambas esculturas, la de Galdós y la de Viera, son muy notables. Especialmente la del insigne don Benito que retrata su espíritu al mismo tiempo que su cuerpo. El escultor, sin hacer gala de un vigor, amplitud y alevamiento de modelado, que tal vez no tenga, ha sabido apresar entre sus dedos ágiles el espíritu refinado, sagaz y observador de Viera y Clavijo, que le llevó a profundizar en los misterios étnicos de los aborígenes canarios.»

Las esculturas de Perdigón han sido transportadas de Madrid a la Habana sin gastos de ninguna género, pues tanto los ferrocarriles españoles como la Compañía Transatlántica allí representada por el señor Mussel Oudry, se negaron a cobrar absolutamente nada.

Los bustos serán exhibidos durante la reunión que para tratar del magno homenaje a Galdós se celebrará próximamente en los salones de la Asociación Canaria.

El emigrante

ADIÓS A LA TIERRA CANARIA

En la soledad infinita del mar, a considerable distancia de la costa, se alza, inmóvil y sombría, la pesada mole de un trasatlántico.

Frente al buque, la isla se cubre lentamente de sombras. Dibújase en el crepúsculo caldeado y pálido el accidentado contorno de su cordillera central. Un confuso hacinamiento de objetos que blanquea en la penumbra, es la ciudad donde aun no brilla, una luz de donde no sale ni un rumor. En la extremidad de la costa, junto al mar, una humareda tenue y azulado se desmenuza lentamente en el dormido espacio.

En el buque reina confusa agitación. Cruje a cubierta al choque de cuerpos duros y pesados, tiende los aires el sonido precipitado y agudo de los timbres, oíense voces guturales de mando, y de las entrañas del coloso brota, a intervalos regulares, la poderosa respiración de la máquina.

El buque va a partir. En la proa, formando negro y lamentable grupo, los emigrantes canarios contemplan la tierra que bien pronto será tan sólo un recuerdo indeciso y querido de sus almas.

Rechinan las cadenas, crece el estrépido, la respiración del monstruo se acelera; el vapor está en marcha. Y en aquel momento preciso e inolvidable llega, atravesando el espacio inmóvil, el toque melancólico de la oración.

Ya el buque se aleja, se pierde en la obscuridad siempre creciente y la isla queda allá, en el fondo, como un montón de sombras, que pone en la angustiosa melancolía del crepúsculo una tristeza más.

¡Pobres canarios! Allá en el tumulto bruta e indiferente de la ciudad americana, en medio de las angustias y de los revces de la dura lucha por la vida, cuántas veces os acordaréis de la isla perdida en la soledad del Océano, de aquel vago montón de sombras de donde surgía, como un sollozo del crepúsculo, el toque melancólico de la oración!

Luis y Agustín Millares.

Plausible acuerdo

El Ayuntamiento de esta Capital, a propuesta del Concejal don Domingo Ayala Barrera, hijo del Hierro, ha acordado ceder gratuitamente determinada cantidad de agua para aquella desgraciada isla hermana que, a pesar de contar con Diputado propio, esta es la fecha que ninguno de ellos ha conseguido del Gobierno que lleve a los presupuestos generales del Estado la exigua cantidad de cuarenta mil pesetas que, nos aseguran, importa el proyecto de un embalse de aguas pluviales en «Tefirabe».

Es digno de elogio el acuerdo de nuestro Concejo municipal.

El gran match de hoy

Ayer llegaron de Las Palmas en el vapor «San Carlos», de la Compañía Transatlántica, los jugadores que integran el «Gran Canaria F. C.», que ha de contender esta tarde a las 6, hora oficial, con el «Tenerife S. C.», en el campo de este último.

El equipo de la vecina isla se alineará en la siguiente forma:

Portero, José González; Defensas, José Favelo y Esteban Rascup; Medias defensas, Francisco Rivero, Juan Zabaleta, y Juan Vázquez; Delanteros, Manuel Valle, Ramón Gutiérrez, Alejandro R. Apolinario, Miguel Gil, y Matías Miranda.

El entusiasmo que reina por presenciar este match es grande, abundando los comentarios en vista de lo reforzado que se presentan los dos equipos.

Las localidades estarán de venta en el sitio de costumbre, teniendo los Sres. socios que se hallen al corriente en su cuota, entrada gratuita, la que podrán recoger en la taquilla.

Del resultado de esta partida procuraremos dar cuenta detallada a los lectores.

♦♦

Agradecemos la atenta invitación con que se nos ha honrado para asistir a dichas partidas.

Notas municipales

De música

Han presentado las renunciaciones de sus cargos los profesores de la Banda Municipal D. Román de León, profesor de segunda, y don Juan Manuel Rojas, de tercera; y el educando D. Manuel Gutiérrez.

Para ocupar dichas plazas han sido nombrados D. Antonio Burret y D. Francisco Aguilar, para las plazas de segunda y de tercera, respectivamente; y D. Rodrigo Coello, para la vacante de educando.

Comisiones

Ayer se reunió la Comisión de Aguas y Montes, informando varios asuntos de interés.

Comida a los pobres

Con motivo de la festividad del día, el Excmo. Ayuntamiento dará una comida gratuita en las cocinas económicas, que será servida a la hora de las 5 del día de hoy.

Desde la Habana

Habana 24 Junio.

Se celebró, conforme el programa anunciado, la función a beneficio de los fondos de esta benéfica institución «Asociación Canaria».

El teatro «Martí» estaba completamente lleno, sobresaliendo entre la concurrencia hermosas damas y lindas señoritas, que lucían su elegancia y distinción en lujosas, púrpuras y plateas.

Las huertas artísticas de la Compañía Velazco, cumplieron a maravilla los papotes que se les tenía encomendados.

Dieron la nota típica, en uno de los entreactos, los jóvenes que tocaron y cantaron las «folias».

Fueron muy aplaudidos.

El total de la entrada fué de pesos 1.414.00.

A la empresa y teatro le correspondió 860.00.

Y le quedó a la Beneficencia 564.

Nuestro aplauso al Presidente de la Sociedad, señor Ruendo Carrillo, siempre tan solícito y a quienes lo secundaron en el cometido.

Con el descubrimiento y conquista de las Islas Canarias por los españoles, dicho por el doctor Zaqueira, inauguró su anunciada serie de conferencias la sociedad «Cuba Canarias».

Y la bien recitada composición del insigne poeta señor Bustamante-Biliván, hizo también latir a todos, que se vieron transportados a las regiones del sentimiento por el Estro del vato peruano.

Un aplauso para el señor Tomás González Rodríguez, el joven Presidente de «Cuba Canarias», y para los demás miembros de su Directiva.

Celebró su segunda conferencia la sociedad «Cuba Canaria» en los salones del «Centro Galego».

El acto comenzó con un número de mandolina y piano, admirablemente ejecutado por la señorita Olimpia Cabana y el señor Ramón Domínguez.

Le siguió el bonito monólogo «La urbanidad moderna», perfectamente interpretado por el señor Tuófilo Hernández.

El doctor Alfredo Zayas, ex vicepresidente de la R. pública, consumió el último número con su conferencia, sobre el tema de la actualidad que desarrolló con el arte y la perfección que le prestan sus aitas dotes

Información local

Desde hace días se encuentra en Laguna, en donde ha marchado con el fin de reponer su quebrantada salud, el Hermano Antonio Ibañez, de la Comunidad de Misioneros del I. C. de María de esta Capital.

♦♦

El Misionero del I. C. de María, R. P. Cipriano Montero marchará hoy para La Laguna con objeto de dar los ejercicios espirituales que la Comunidad de Dominicos de la Enseñanza practica todos los años, una vez terminado el curso escolar.

♦♦

El señor Gobernador Civil interino de Canarias en atento B. L. M. nos participa haberse postionado antier del expreado cargo.

Al agradecerle su atención y de acarle buen éxito, nos complacemos en testimoniarle nuestra distinguida consideración.

Información de Las Palmas

Los enfermos del «Valbanera»

El Inspector de Sanidad interino en esta población Dr. Ruano, de acuerdo con las autoridades correspondientes, sigue tomando medidas para hospitalizar a todos los enfermos que van apareciendo y que desembarcan por sí mismos del vapor «Valbanera», alojándose en distintos sitios.

Segue comentándose como un abuso que no tiene ni puede tener justificación alguna, el hecho de haberse admitido en ese buque un exceso tan enorme de pasaje para una tan larga travesía, causa esta, casi única, de las enfermedades, y seguramente de algunos de los fallecimientos en la travesía.

En el Hospitalito de los Reyes se hallan unos cuarenta enfermos.

En la mañana de ayer falleció Silveira Pérez, de 32 años, de la isla de Tenerife; y se halla muy grave Santiago Pérez Rodríguez, de la misma isla, de 32 años. Padece neumonía grupal.

Los enfermos (cinco o seis) que hace dos días se hallaban graves, han mejorado notablemente y se les considera ya fuera de peligro.

Desde hoy comenzará a darse el alta a algunos enfermos de aquellos que su estado no ha ofrecido ninguna gravedad.

Todos los médicos y personal auxiliar realizan una labor meritísima.

Monte de Piedad

El mes próximo quedará instalado en la casa de la calle de Viera y Clavijo el Monte de Piedad y Caja de Ahorro.

Una niña perece ahogada en un estanque

En Las Palmas ocurrió, en el sitio denominado «El Pinillo», el siguiente desgraciado suceso:

Los vecinos de aquel lugar Domingo Morales González, Cristóbal Rodríguez Naranjo y Manuel Rosario

Francisco Hernández Maffiotte

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y dotales para niños.

El gran match de hoy

El equipo de la vecina isla se alineará en la siguiente forma:

Portero, José González; Defensas, José Favelo y Esteban Rascup; Medias defensas, Francisco Rivero, Juan Zabaleta, y Juan Vázquez; Delanteros, Manuel Valle, Ramón Gutiérrez, Alejandro R. Apolinario, Miguel Gil, y Matías Miranda.

Información local

Desde hace días se encuentra en Laguna, en donde ha marchado con el fin de reponer su quebrantada salud, el Hermano Antonio Ibañez, de la Comunidad de Misioneros del I. C. de María de esta Capital.

Desde la Habana

Habana 24 Junio.

Se celebró, conforme el programa anunciado, la función a beneficio de los fondos de esta benéfica institución «Asociación Canaria».

Información de Las Palmas

Los enfermos del «Valbanera»

El Inspector de Sanidad interino en esta población Dr. Ruano, de acuerdo con las autoridades correspondientes, sigue tomando medidas para hospitalizar a todos los enfermos que van apareciendo y que desembarcan por sí mismos del vapor «Valbanera», alojándose en distintos sitios.

Información de Las Palmas

Los enfermos del «Valbanera»

El Inspector de Sanidad interino en esta población Dr. Ruano, de acuerdo con las autoridades correspondientes, sigue tomando medidas para hospitalizar a todos los enfermos que van apareciendo y que desembarcan por sí mismos del vapor «Valbanera», alojándose en distintos sitios.

Almacén de Muebles de Antonio Wandevally Pinto

Esta casa tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que ha recibido los siguientes artículos: Pianos, Varios juegos de alcaoba, cántaras, armarios...

Desde Guimar

Tiempo hacla que, por razones del mucho trabajo que sobre este cronista pesa, no habia remitido notas a GAZETA DE TENERIFE...

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "EL FARO", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro...

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

PHENINSULA SERVICIO RETRASADO

Madrid, 23-24'45. En la sesión del Senado el señor Fatas pide que se indulte al médico de El Pobo. El señor Amat prometió interesarse sobre el particular.

De acuerdo

El conde de Romanones y el Sr. Cambó también celebraron una conferencia con respecto a la actitud que debían observar con el actual Gobierno.

Toca, en la Presidencia

El presidente del Consejo, permaneció toda la mañana en su despacho de la presidencia, donde fué visitado por el ministro de la Guerra, general Tovar...

El ex Gobernador de Barcelona

También recibió el Sr. Sánchez Toca la visita del Gobernador dimisionario de Barcelona, quien le dió cuenta del estado de la ciudad condal.

Cumplimentado

Por una Comisión del Instituto de Previsión, fué cumplimentado el jefe del Gobierno.

Las actas de Cartagena

Madrid, 24-23'40. En la sesión del Congreso el señor Lerroux impugnó las actas de Cartagena, atacando el caciquismo.

Los señores La Cierva y Moreno defienden la elección, terciando en la discusión el señor Alba.

Dichas actas fueron aprobadas, dictaminando a su favor 137 diputados y 37 en contra.

La se Orense

En la sesión que por la tarde se celebró también en el Congreso el señor Armiñán impugnó el acta de Orense, la que, después de discutirse, fué aprobada.

Otras actas

Seguidamente fueron aprobadas otras actas; entre ellas las de Ciudad Real y Cataluña.

Aceptarán cargos

Se sabe que los liberales aceptarán cargos en las comisiones de las mesas cuando se ponga a discusión la fórmula económica.

Alba y los presupuestos

El señor Alba autoriza que se prorroguen los presupuestos hasta 31 de marzo, si se reproducen varios artículos de la ley dictada por dicho jefe liberal.

Las plantillas

El Sr. Bugella está interesado con la cuestión de las plantillas.

Del Extranjero

Madrid, 23 24. De Londres comunican que el Raisuli atacó con su jarcia a las avanzadas de las tropas españolas en las noches del 21 y 22, siendo rechazado con graves pérdidas.

Huelga de mineros

En las cuencas mineras de aquel país se ha agravado la cuestión con haberse declarado en huelga 238.000 mineros, lo que ha venido a hacer mucho más sensible la falta de carbón en las industrias y transportes.

Explosión

Madrid, 24 23'40. De Londres dan cuenta de que en el arsenal de Wolwich

ha ocurrido una tremenda explosión, a consecuencia de la cual resultaron dos obreros muertos y numerosos heridos.

Enorme incendio

Dicen de Tolón que en aquella Capital un enorme incendio ha destruído tres barrios, cuyas casas fueron pasto de las llamas.

Las desgracias personales son numerosas. También son de muchísima consideración los daños materiales.

Más de la huelga de mineros

Las últimas noticias que se tienen de Londres informan de que la huelga de mineros ingleses se extiende considerablemente, tomando proporciones alarmantes.

AUDIENCIA

Señalamiento para mañana: Juzgado de esta Capital.—Contra Agustín Yanes, Abelardo Rodríguez y Juana Marrero, por hurto; Abogado, Sr. Lara; Procurador, Sr. Cruz.

El Juzgado de La Laguna instruye sumario en virtud de denuncia del médico forense en la que dá cuenta de haber reconocido a Modesto Cruz, que se halla con conmoción cerebral, por consecuencia de una herida que presenta en el lado izquierdo de la cabeza y de la que acusa a Gabriel Benitez, vecino del Rosario.

EL VENTORRILLO

Gran restaurant instalado en el llano de los Viejos (Monte de las Mercedes).

Esmeradas comidas y almuerzos a precios económicos. Servicio de coches y carretas. Se sirven comidas extraordinarias avisando con un día de anticipación en el teléfono número 24 o en el Almacén de A. P. Arbelo, calle de la Caza, esquina a la del Pino.

Vis te usted el ventorrillo ¡Quita penas!...

Casa de Socorro

En esta benéfica casa han sido asistidas las siguientes personas: Andrés Cruz, de 15 años, de dos heridas incisas en la falangeta del dedo índice como de 2 centímetros y otra en el pulpejo del pulgar de la mano izquierda que interesaba la piel y tejido celular; casual y leve.

José M. goita, de 15 años, de una herida incisa como de unos 7 centímetros que interesaba la piel y tejido celular, situada en la cara anterior y tercio inferior de la pierna izquierda; casual y leve.

Carmen Diones, de 12 años, de una herida contusa que atravesaba el lóbulo de la oreja derecha; leve.

Basilio R. driguez, de 10 años, de una herida incisa con pérdida de la piel en la cara plantar del pie izquierdo; leve.

La Funeraria

Calle de Imeldo Seris 108.—Teléfono N.º 369. Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta. Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma basando solo una visa por teléfono.

Seccion religiosa

Santos de hoy, día 25. Santiago el Mayor, patrón de España, y compañero de Santa Cruz de Tenerife, y San Cristóbal, mártir.

Santos de mañana día 26. Santa Ana, madre de Ntra. Sra. CULTOS PARA MAÑANA. Parroquia Matriz.—A las 8 misa rezada por encargo de doña C. Bethencuri. A las 8 y media misa cantada a la Purísima.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 y media y 9 y media. Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 6 y media, a las 8 y a las 9. A las 8 y cuarto de la noche exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y lección rezada, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media. Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 6 y media; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media. Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media. Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 8 y media a 6, a intención de las personas que la desean.

La misa y oficios divinos de mañana son de Santa Ana con rito doble, color blanco.

SO. HANTRE-ORGANISTA. Se halla vacante la plaza de la Parroquia del Puerto de la Cruz.

Para informes dirigirse al Sr. Cura Regente de dicha Parroquia.

Notas militares

Nombramiento

Ha sido nombrado alumno de la Escuela Superior de Guerra el Teniente de este Regimiento de Infantería don José Lezcano Rengifo, el cual deberá quedar el primero de Septiembre en situación de disponible y presentarse el quince del mismo mes en el expresado Centro de enseñanza.

Gratificaciones

Se ha concedido la gratificación de efectividad de 500 pesetas anuales, por un quinquenio, a los tenientes de esta Comandancia de Artillería don Rafael Giménez Castellanos y Casaleiz y don Victor Vera y Sancha.

También se ha concedido la gratificación anual de 500 pesetas al Capitán don José del Campo Séneca, de la plantilla de comisiones topográficas de Canarias.

Ayuda de campo

Por la Superioridad ha sido confirmado en el cargo de ayudante de campo del General de división don Julio Moló y Sanz, Gobernador militar de Gran Canaria, el teniente coronel de Estado Mayor don Jesús Ferrer Gimeno, que al ascender a su actual empleo desempeñaba igual cargo a la inmediación del referido General.

Nuevas demarcaciones territoriales

A propuesta del Capitán general de este Distrito y de acuerdo con lo informado por el Estado Mayor Central del Ejército, se han fijado por R. D. las nuevas demarcaciones territoriales de las islas Canarias que preceptúa la R. O. C. de 7 de Octubre de 1918 para las unidades de reserva de infantería.

El Batallón de reserva de esta Capital comprende el partido judicial de la misma y los pueblos de Arico, Arona, Fasnia, Granadilla de Abona, San Miguel y Viflifer, perteneciente al partido de Granadilla.

El Batallón de reserva de la Orotava comprende los partidos judiciales de la Orotava y La Laguna y el resto de los pueblos del de Granadilla.

Licencia matrimonial

A don N. reiso Jimeno Baxás, Teniente de infantería del batallón de Cazadores de La Palma se le ha concedido licencia para contraer matrimonio con la Sra. María de los Dolores Acosta Guilo.

Ascenso

Ha sido ascendido a Capitán don Rmíro Martínez Fernández, Teniente del batallón Cazadores de Gomera-Hierro.

Saludo del Ministro de la Guerra

El Sr. Capitán general ha recibido del Ministro de la Guerra el siguiente telegrama: «S. M. el Rey (q. D. g.) me ha honrado confiando la cartera de Guerra de que acabo de hacerme cargo; sien-do mi primera determinación dirigir a V. E. el saludo más afectuoso, que deseo haga extensivo a las autoridades militares de la región y a todos los generales, jefes, oficiales y tropas de sus órdenes».

Presentación

Se ha presentado en esta Plaza el teniente coronel de infantería don Angel Guinea León, que ha sido nombrado ayudante de campo del Excelentísimo Sr. Capitán general de este Distrito.

Festividades

Con motivo de ser ayer el día de S. M. la reina madre doña María Cristina, las tropas de esta guarnición vistieron de gala, izándose el pabellón nacional en los fuertes y edificios militares.

Hoy también vestirán de gala las tropas con motivo de la festividad del apostol Santiago, patrón de España.

La corsetería de F. Prats ha puesto a la venta los últimos modelos de

CORSES y FAJAS

para la temporada de verano de 1919 a precios muy baratos y los envía franc de porte. Imeldo Seris, 41 (a).

Regimiento Infantería de Tenerife NUMERO 64

Debiendo cubrirse por oposición una vacante de músico de segunda y otra de tercera, ambas de clarinete, que existen vacantes en la música del mismo, los individuos de la clase civil o militar que deseen tomar parte en dichas oposiciones y reúnan las condiciones que determinan las disposiciones vigentes, lo solicitarán por medio de instancia del señor Coronel del citado Cuerpo antes del día 31 del corriente mes.

Las oposiciones serán públicas y se realizarán en el Cuartel de San Carlos el día 20 de Agosto próximo, ejecutando los opositores la obra obligada de clarinete de A. Romero y otra pieza a primer vista.

Santa Cruz de Tenerife, 23 de Julio de 1919.—El Comandante Mayor, Emilio Ramos.

El Contrabando

Reparto. Carmencilla, Srita Esperanza García; Antifía, Srita. Conchita García Martín; Candelaria, Srita. María Ramos; Dieguito, Carmita García; Manolito, niña Marujita Peón Real; Maestro Canija, Cecilio Marrero Martín; Pulguita, Pepito Peón Real; Jesulito, Gonzalo Cruz; El Cabo Remigio, Pepe Martín; Gutiérrez, Miguel Jorge Perdomo.

3.º Intermedio por la orquesta. 4.º El chistosoísimo sainete en un acto y en prosa, original de los señores Sebastián Alonso y Pedro Muñoz Sosa, titulado

La Afición. Reparto. Vicenta, doña Carmen Real de P. Requejo; Dionisio, señor Peón Requejo; Sinfiorano, Pepe Lliarena; Saturnino, Miguel Jorge Perdomo.

Para la fiesta de Santa Ana en el próximo pueblo de Candelaria el día 26 del actual, ha sido contratada la Banda de música de esta Villa.

Signe vendiéndose en los salones de los señores García Campos, Cruz y Taño, el trigo adquirido por los mismos procedente del vapor «Cabo Peña».

El precio es de 2'10 ptas. el almud.

La empresa del Cine Teatro, no omitiendo sacrificio alguno para proporcionar al público las novedades más sensacionales del arte cinematográfico, ha contratado la magnífica película artística-religiosa de gran renombre y popularidad «Cristus» que se proyectará durante cuatro noches consecutivas.

Auguramos un buen negocio a la empresa y la felicitamos por su arribo y buen acierto.

El Corresponsal

SE ARRIENDA UNA FINCA DE DOS FANEGADAS, CON RIEGO, propia para plátanos y tomates, situada en la costa del Anzual conocido por la Viñita.—Para informes dirigirse a D. Juan Salazar en la Orotava.

Notas marítimas

El «San Carlos». Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto procedente de Barcelona y Las Palmas el vapor de la Compañía trasatlántica «San Carlos».

Dejó en este puerto numerosos pasajeros de Cádiz y Las Palmas. También dejó cien sacos de harina y un bulto de efectos timbrados.

En tránsito lleva carga general y 42 pasajeros. Ayer tarde salió para Santa Cruz de la Palma y Fernando Poo.

Veleros

Con carga general llegó ayer por la mañana de Las Palmas y Valle Santiago el pallebot «Faustino».

Buques despachados. Pallebot «Concepción Fernández», para la pesca.

—Vapor español «San Carlos», para Fernando Poo y escalas.

—Pallebot «Tenerife», para Garachico.

—Pallebot «Faustino», para Santiago.

Las garantías

Con respecto a las garantías le dijo el propio ministro que se irán restableciendo paula-

Las garantías

mente, excepto en aquellas provincias cuya delicada situación obligue al Gobierno mantenerlas en suspenso.

La del Congreso

En la sesión del Congreso el diputado socialista señor Prieto declaró que las izquierdas hostilizarían al Gobierno si seguía la política del anterior.

El señor Burgos le contestó que por exigirlo las circunstancias tendrían que hacerlo así.

Algunos diputados catalanes piden que se levante en Barcelona el estado de guerra.

El señor Burgos se niega a ello. Luego fueron aprobadas algunas actas de las sometidas a discusión.

Sesiones dobles

Madrid 23 24. Mañana celebrarán las Cámaras sesiones dobles en vista de aproximarse las vacaciones de verano.

Acuerdo

Las minorías, en una reunión que celebraron, acordaron discutir las actas en el orden que están presentadas en el Congreso y prescindir de la semana parlamentaria solicitando se habiliten los días festivos, incluso el de mañana día de la Reina Madre.

Reitera su dimisión

El Vice presidente del Senado, Sr. Marqués de Portago, ha reiterado su dimisión al Gobierno.

Nombramiento

El Diario oficial publica al R. D. nombrando Comandante general de Ceuta al divisionario don Manuel Fernández Silvestre.

Ascenso

En dicho diario aparece el ascenso a Teniente general del de división don Miguel Primo de Rivera y Orbaneja.

SERVICIO DE HOY

Conferencia. Madrid 24-20'55. El Ministro de la Gobernación señor Burgo Mazo celebró una extensa conferencia con el diputado socialista don Indalecio Prieto.

En libertad

En dicha conferencia manifestó el ministro que habían sido puestos en libertad, por orden gubernativa, todos los obreros detenidos en provincias con motivo de las últimas huelgas.

Reapertura

Asimismo le comunicó que había autorizado la reapertura de las sociedades y centros obreros que se hallaban clausurados con dicho motivo.

Las garantías

Con respecto a las garantías le dijo el propio ministro que se irán restableciendo paula-

mente, excepto en aquellas provincias cuya delicada situación obligue al Gobierno mantenerlas en suspenso.

La del Congreso

En la sesión del Congreso el diputado socialista señor Prieto declaró que las izquierdas hostilizarían al Gobierno si seguía la política del anterior.

El señor Burgos le contestó que por exigirlo las circunstancias tendrían que hacerlo así.

Algunos diputados catalanes piden que se levante en Barcelona el estado de guerra.